

L'ECAB et ses partenaires renforcent leur collaboration pour lutter contre les incendies de forêts

L'Etablissement cantonal d'assurance des bâtiments (ECAB), l'Armée et le Canton de Fribourg effectuent ce jeudi 27 juin un exercice sur le thème des incendies de forêts. Une vingtaine d'hommes et de femmes, ainsi qu'un hélicoptère sont engagés toute la journée dans la région de Grandvillard. L'objectif est d'entraîner la conduite et la coordination des différents partenaires impliqués lors de ce type de sinistres, dont la fréquence pourrait augmenter à l'avenir.

Bien qu'il soit moins accru que dans d'autres régions de Suisse, le danger d'incendies de forêts demeure une réalité sur le territoire fribourgeois. En témoignent les interdictions estivales de faire du feu en forêt devenues systématiques depuis une dizaine d'années et les près de 20'000 m² de surfaces boisées détruits par les flammes dans le canton de Fribourg entre 2021 et 2023. S'ajoutent à ce constat les évolutions climatiques, qui modifient le risque à l'avenir. Dans ce contexte, seules une bonne connaissance des risques et une organisation efficace des secours permettent d'atténuer l'impact de tels sinistres.

C'est pourquoi l'ECAB, le Service des forêts et de la nature du canton de Fribourg ainsi que l'Armée effectuent aujourd'hui un exercice grandeur nature dans la région de Grandvillard. L'opération mobilise depuis ce matin une vingtaine de spécialistes du feu à la caserne des pompiers de l'Intyamont, à Grandvillard. Il s'agit de membres de l'Etat major du Bataillon de sapeurs-pompiers « Secours Sud fribourgeois », de l'ECAB, de l'Armée et du Canton. L'ECAB met à disposition son véhicule d'aide à l'engagement, qui contient des appareils de communication et de surveillance ainsi qu'un drone équipé d'une caméra thermique. Ces infrastructures mobiles servent à gérer et coordonner les opérations sur le terrain, et à guider l'hélicoptère Super Puma de l'armée.

Mouvements aériens au-dessus de la forêt

Le scénario prévoit l'apparition puis la propagation d'un foyer dans les bois au-dessus de Grandvillard, dans la région du Gros Truyo. L'exercice a débuté ce matin à 09h00 avec l'alarme, l'analyse de la situation, le déploiement du poste de commandement à la caserne de Grandvillard puis la reconnaissance du terrain par hélicoptère. L'après-midi est dédié à l'extinction par les airs du sinistre, simulé par un fumigène placé dans la forêt. Le Super Puma effectuera ainsi plusieurs rotations jusqu'au Lac de Lessoc pour s'approvisionner en eau. L'accès à la forêt sera interdit durant la durée de l'exercice, qui devrait se terminer aux alentours de 16h30.

Synergies renforcées

L'ECAB est un acteur central de la lutte contre les incendies dans le canton de Fribourg. Il est notamment en charge de la coordination et de la formation des sapeurs-pompiers dans son centre de Châtillon. L'acquisition et la mise à disposition des moyens d'intervention et de surveillance générale de la défense incendie et des secours font également partie de sa mission. Les sapeurs-pompiers profitent régulièrement des synergies avec les exercices d'entraînement de l'Armée pour poursuivre l'amélioration de leur capacité d'intervention.

L'opération menée aujourd'hui à Grandvillard intègre le Service des forêts et de la nature. Grâce à ses connaissances approfondies des forêts, des terrains et des voies d'accès, le SFN apporte un précieux soutien dans le guidage des opérations sur le terrain, notamment en ce qui concerne l'analyse des risques et la priorisation des actions qui en découle.

En menant à bien des exercices en situation réelle, l'ECAB renforce les liens avec ses partenaires et poursuit ses développements stratégiques visant à s'adapter aux défis liés aux évolutions climatiques.

Prévention et lutte contre les incendies de forêt – Concept cantonal

Autrefois réservé au Sud des Alpes, la thématique des incendies de forêt est devenue une actualité technique et politique qui nécessite une coordination cantonale, intercantonale et nationale.

Le Service des forêts et de la nature a mis en place depuis 2016 des outils de prévention et d'évaluation du danger d'incendie de forêt, tels que l'analyse de saisons de feux dans le canton de Fribourg, le développement d'un programme informatique d'évaluation du danger d'incendie de forêt en collaboration avec Vaud et Berne, ou encore l'élaboration d'un inventaire détaillé des incendies de forêt qui ont eu lieu dans le passé.

Grâce à un financement provenant du plan climat fribourgeois, la création actuellement d'un concept cantonal permettra une vue d'ensemble sur les outils de prévention et le développement de la lutte contre les incendies de forêt avec l'élaboration de cartes d'intervention, la mise en place d'outils de priorisation pour les interventions ainsi qu'une réflexion visant à optimiser la collaboration entre le SFN et l'ECAB en cas d'incendie.

Le concept cantonal se basera sur la gestion intégrée des risques et déterminera pour chaque action les acteurs responsables, les partenaires, les tâches à réaliser et les ressources existantes.

Sur internet

Évaluation du danger d'incendie de forêt dans le canton de Fribourg et règles de comportement à respecter concernant les feux en forêt

<https://www.fr.ch/energie-agriculture-et-environnement/forets/danger-dincendie-de-foret-evaluation>

Fribourg, le 27 juin 2024